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AA4 委員訪談

■廈門市政協常委郭英蘭

禹洲集團董事局副主

席郭英蘭，2016年獲邀

加入福建省廈門市政

協，任廈門市政協常

委。政協是參政議政的

平台，郭英蘭希望透過

這一平台，發揮港區政

協委員作用，積極透過

香港商會、社團的大平

台推介家鄉的最新發展

情況，並藉建言獻策為

家鄉的經濟發展牽線搭

橋，促進家鄉和海內外

共同發展的同時，把香

港先進的管理經驗引進

家鄉。

緊跟祖國快速發展

蔡榮星稱，往常有困難都是找政府，如今政府有需
要，他必須全力以赴。這次建口罩廠，雖說從技術

到請人都困難不少，但他憑藉數十年辦企業的經驗，短
時間內仍建起十條生產線，僱用了上千名員工。在生產
過程中，政府這隻看得見的手發揮的作用，他也看在眼
裏。例如今年熔噴布原料緊俏，不僅價格多變，質量也
不穩定，最終政府出手制定規則出台政策，才使得價格
回落。回顧多年在內地投資設廠的經歷，蔡榮星讚嘆
道，內地政策法規越來越完善，辦事高效，讓他感到分
外安心，於是他越發響應號召，跟上祖國腳步，踏上發
展快車道。
尋找「一帶一路」上的商機，是蔡榮星近年的發力
點。其實早在九七年前後，他便赴東南亞某國考察，但
當時那裏缺乏管理，槍支遍地。如今，借國家「一帶一
路」的東風，他終於乘風而起。買土地、起廠房，現在
都初具規模，僱用了三千餘人。本身他的公司就是出口
型企業，這次有國家作為後盾，他格外看好發展前景。

發掘潛能全人教育
蔡榮星是知名慈善團體東華三院的主席。近年來，東

華三院投放了很多精力到青年工作上。身為主席，蔡榮
星親力親為，帶領學生走訪了許多國家及地區，以期學
生們能夠開闊眼界、全人發展。他曾率數十名中學生前

往東歐，參訪當地中石
化、中國銀行等中資企
業，還有大使館和當地的
華僑商會，過程中，學生
們逐步知曉了古代的絲綢
之路怎樣搭建橋樑、溝通
中外。他還帶過學生們赴
倫敦，領略中西文化碰
撞。遠訪各國，反而是一
場去河南鄭州的遊學團讓
他格外印象深刻。那時香
港學生與內地學生同吃同
住，回來以後，有學生表
示慚愧，自己晚睡晚起，
但內地學生卻能在早晨五
點鐘起床開始學習，極為
刻苦。
除了帶領學生遊學，在

就任東華主席後，蔡榮星
還曾帶領東華三十餘所屬校校長到訪湖南，交流溝通、
搭建平台，着力擴展校際合作。迄今，與東華屬校配對
結成「姊妹校」的內地學校，已逾百所。他強調，東華
始終秉持貫徹「全人教育」的理念，以期發掘學生潛
能，培育明日領袖。

關注輕老各展所長
除卻關懷青年，蔡榮星亦關注「輕老

族」這一群體。所謂輕老族，即年歲在
五十以上的年輕長者。他期望透過才藝
培訓、健康生活和社交活動，幫助這些
年輕長者也發揮出自身潛能。
2017年底，東華三院於筲箕灣設立第

一所年輕長者中心「越齡」，館內提供
了攀巖、浮潛、咖啡沖調、航拍等新潮
課程，此外還組成了自己的樂隊。在另
一間中心「金齡」，還有茶道、繪畫、
甜品製作等項目可供嘗試。蔡榮星表
示，許多年輕長者退休後往往無事可

做，現在有個中心可供活動，相信可以消解孤獨。他自
己也曾親身落場嘗試瑜伽，與一眾會員共渡歡樂時光。

建設湖南港澳中心
身為政協委員，蔡榮星時刻謹記自身所肩負的橋樑作

用。尤其作為湖南省政協常委香港區召集人，他更經常
與省委省政府溝通，提出自身的意見和建議。
近來令他最為欣喜的，是要建設湖南省港澳中心的這

件提案，得到了省委書記、省長的重視，正作為重要議
題，由教育廳、科技廳、商務廳等多部門緊密推進。在
蔡榮星看來，湖南是密鄰粵港澳大灣區的中部城市，港
澳人士來到這裏生活、就業，需要這樣一個落腳點。在
他的構想中，這不是一棟樓，而是數十畝地，用這片熱
土作為招徠，可以吸引更多港澳青年北上，工作、生
活、置業。
蔡榮星最後表示，他很高興看到近來香港正在撥亂反

正。最近人大常委會DQ一批攬炒派立法會議員，合情
合理合法。他認為一早應該這樣。唯有這樣，香港才能
恢復安寧，恢復繁榮，向好發展。

■湖南省政協常委、啓星實業
（集團）有限公司董事長蔡榮星

早於改革開放早期，

湖南省政協常委、啟星

實業（集團）有限公司董

事長蔡榮星便進入內地

投資設廠，從鄉鎮企業

開始步步做大，造出「中

國品牌」。事業成功的他

從未忘記肩負社會責

任，那裏需要，往那裏

去。是次疫情下，他便

響應政府號召建設口罩

廠，為緩解抗疫物資緊

張作出了自己的貢獻。
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為家鄉發展搭橋
助青年成功鋪路

作為企業家的郭英蘭多年來積極為家鄉建言，並結合
自身企業的專業，向家鄉政府提交「綠色建築」提

案，希望能以綠色建築為社會節約資源，從而保護環
境，讓建築與自然和諧共生。為此，其企業同樣積極踐
行綠色建築標準，將綠色理念融入項目建設。
郭英蘭有着企業家天生對數字的敏感，多年來均關注

政府的工作報告，尤其是報告中的經濟數據。
「因為工作報告中的數據都是經過專家長時間的調

研、論證而取得，掌握這些數據可以更加了解廈門市未
來發展的大方向。」
郭英蘭透過政府的工作報告，了解廈門市的最新信

息、最新投資政策及營商環境，洞察家鄉商機，更好地
在香港透過商會、社團去推介廈門，推動更多外資到廈
門投資興業。她認為，企業若能充分把握及利用好這些
信息及數據，將有助企業制定自身的發展方向。

推動廈港青年工作
近年來，青少年向上流動等問題在社會引起熱議。郭

英蘭一直關注青年工作，她與夫婿林龍安共同創辦禹洲
集團，早在2009年和廈門集美大學達成戰略合作，成立
「禹洲集團—集美大學實習基地」，為集美大學的學子
們提供實踐、鍛煉、提升的平台。
在香港，郭英蘭同樣對青年工作花盡心思。在疫情

和社會動盪的影響下，香港青年需面對許多就業及創
業難題，郭英蘭為了讓青少年有更大的發展空間，通
過各種渠道推動廈港兩地青年的交流，尤其是促進兩
地青年企業家的交流，鼓勵更多的青少年主動融入國
家發展的大局，禹洲集團亦招募港人學生在內地工

作，目的是先帶動部分有志在內地發展
的香港青少年了解內地，透過他們在內
地生活、工作，對內地有更深入的了
解，體驗國家正在快速發展的步伐，以
親身經歷再帶動更多的青少年到內地就
業、創業，打破青少年對內地既有的偏
見，感受祖國改革開放以來在經濟、科
技、基礎設施等方面的巨大建設成就。
郭英蘭以過來人的身份呼籲青少年

們，踏入社會要有不怕苦、不計較的精
神，在工作崗位上應有堅忍不拔的毅
力、迎難而上的決心，只有這樣才能成
功。 同時也鼓勵青少年們樂於奉獻，多
參與社會公益事務。郭英蘭看到義務工
作在香港發展多年，看到獅子山下風雨
同舟、守望互助的精神，對社會產生極
大的正能量，故此，她希望可以透過不
同的途徑，將香港的義務工作和慈善公
益的成功經驗推廣至廈門，令廈門亦有
更多的市民加入義務工作。

心懷感恩捐資助學
家鄉廈門是郭英蘭成就事業的福地，26年前郭英蘭與

夫婿林龍安共同創辦禹洲集團，並將事業做強做大。郭
英蘭心懷感恩，為家鄉的慈善事業出錢出力報答這塊孕
育的寶地。在兩人帶領下，禹洲集團26年來在公益慈善
領域的捐贈累計逾3億元，體現出作為企業家對社會的擔
當，並於2014年成立公益基金會，以「支持公益慈善，

踐行社會責任，促進和諧
發展」。
郭英蘭對教育事業的發

展尤其重視，長期以來關
心青少年的成長，相信知
識可改變命運。為改善家
鄉高等院校的學習和教學
環境，禹洲集團多年來積
極捐資獎教獎學。郭英蘭
夫婦帶領禹洲集團於2008
年向集美大學教育發展基
金會捐贈人民幣 300 萬
元，用於扶助貧困三好學

生；2009又出資捐建了「禹洲樓」，助力改善集美大
學師生的教學環境；在今年集美大學的開學季，禹洲
集團將「禹洲新生入學慰問金」、「禹洲專項獎助
金」交予受助學生手中，鼓勵集美學子們在未來大學
的生活中勤奮學習，努力奮鬥，將來可以更好地服務
和回饋社會。
郭英蘭在教育事業上，以生命影響生命，希望這份社

會擔當的精神在學生們的身上得以傳承。今年適逢福建
省華僑大學建校60周年，以及集美大學財經教育創辦
100周年，禹洲集團分別慷慨捐資500萬元支持華僑大
學獎教獎學，向集美大學捐贈人民幣1000萬元，支持
大學發展。
2020年，新冠肺炎疫情的快速擴散牽動了全國人民

的心。危機時刻，郭英蘭夫婦立刻率領集團員工合力抗
疫，並於一月份在疫情剛爆發階段第一時間透過禹洲基
金成立1500萬抗擊疫情專項公益救助基金，首期撥款
500萬捐贈湖北省紅十字會，用於湖北抗擊新型冠狀病
毒感染肺炎疫情的醫療物資採購和一線醫護人員關懷等
用途。
對於投身善業，郭英蘭謙遜地表示，「只是做了力所

能及的事，自己在參與善業中，更深受感動，感受到施
比受更有福、更快樂。」

■蔡榮星（右三）撐國安立法

■ 蔡榮星走上街站，支持人大決定，踢走攬炒
派議員。

■蔡榮星（左二）參與港區省級政協委員聯誼會活動
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